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К Дню работников железнодорожного транспорта Республики Узбекистан

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ СУДЬБЫ: 
СДЕЛКИ ВТЕМНУЮ

ТЕРНИСТЫЙ ПУТЬ НАУКИТЕРНИСТЫЙ ПУТЬ НАУКИ
В стране ускоренными темпами развиваются информационные 
технологии, растет и спрос на специалистов сферы. Научные 
исследования, информационные технологии, стартап-проекты, 
компьютерная грамотность… Сегодня среди ведущих успешную 
деятельность в сфере информационных технологий значимую долю 
составляют женщины. Уделение государством особого внимания 
развитию ИКТ, цифровизации всех сфер, повышению в этом процессе 
активности соотечественниц оставило след и в моей жизни.

НОВЫЙ УЗБЕКИСТАН:  НОВЫЙ УЗБЕКИСТАН:  
УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ 
МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ  МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ  
В СОВРЕМЕННОМ МИРЕВ СОВРЕМЕННОМ МИРЕ

ЧТОБЫ БЫТЬ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОМ, ЧТОБЫ БЫТЬ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОМ, 
НУЖНА ЖЕЛЕЗНАЯ ВОЛЯНУЖНА ЖЕЛЕЗНАЯ ВОЛЯ

Следует отметить, что одна из 
ключевых отраслей навоийского 
комбината имеет свою богатую 
историю, берущую начало в 1959 
году с открытия урановых место-
рождений в Учкудуке. В те годы 
был создан Железнодорожный цех 
Северного рудоуправления, имев-
ший всего 27 километров желез-
ной дороги и один локомотив. 

За прошедшие десятилетия 

железнодорожная отрасль ком-
бината развивалась вместе с раз-
витием основного производства. 
Если в 1995 году в цехе работали 
150 рабочих и четыре локомотива, 
то сегодня трудятся 416 железно-
дорожников, которые обслужи-
вают 111,6 километра стальных 
магистралей, 14 тепловозов и 343 
грузовых вагона разных типов. 

Позже расширение горно-ме-

таллургической промышленно-
сти по всему Кызылкуму дало 
большой толчок созданию новых 
отраслей. В результате в 1966 году 
в Центральном рудоуправлении 
образован Цех желез нодорожного 
транспорта (в 1991-м получил 
статус Управления железнодо-
рожного транспорта). Железно-
дорожные цехи организовали в 
Рудоуправлении «Кызылкум» и 
Южном рудоуправлении, которые 
в настоящее время имеют креп-
кую базу, сделав отрасль совре-
менной.

Железнодорожный транспорт имеет важное 
значение в деятельности Навоийского горно-
металлургического комбината. За последние годы 
в этой сфере проделана большая работа. 

Мнение Человек и его дело Социальный срез

В 2011 году резолюцией Генеральной 
Ассамблеи ООН 30 июля было объявлено 
Международным днем дружбы. 
Накануне глава государства поздравил  
многонациональный народ с этой 
торжественной датой, которую  
в Узбекистане официально отмечают 
с 2021-го как День дружбы народов.  
Как отметил лидер республики, одной 
из приоритетных задач реформ, 
начатых в нашей стране с целью 
построения Нового Узбекистана, 
является дальнейшее укрепление 
атмосферы межнационального 
согласия и толерантности в обществе. 
На это направлены и проходящие 
во всех регионах мероприятия, 
приуроченные к важному празднику.

В современном мире торговля людьми является одним  
из наиболее грубых и массовых нарушений прав  

и свобод человека. Узбекистан активно участвует  
в борьбе с таким преступлениями, прилагая значительные 

усилия для противодействия этому злу. 

Глобализация, растущая  
взаимозависимость госу-
дарств, неравномерность 
социально- экономического 
развития отдельных реги-
онов мира повлекли неви-
данное до этого времени 
распространение такого анти-
гуманного явления, как тор-
говля людьми. Это престу-
пление - серьезный вызов для 
мирового сообщества. Узбе-
кистан, осознавая важность 
данной проблемы, не остается 
в стороне, принимая всевоз-
можные меры для ее решения.

АО «УЗБЕКИСТОН ТЕМИР ЙУЛЛАРИ»: 
В ПОЛНОЙ МЕРЕ ОБЕСПЕЧИВАТЬ 

ПОТРЕБНОСТИ НАСЕЛЕНИЯ  
И ОТРАСЛЕЙ ЭКОНОМИКИ

С первых лет независимости 
республики важнейшей системе 
железных дорог всегда уделялось 
особое внимание, ведь обеспече-
ние качественной транспортной 
инфраструктурой населения и 
отраслей экономики зависит от ее 
бесперебойного функционирова-
ния. За 33 года АО «Узбекистон 
темир йуллари» прошло большой 
и сложный путь развития. Узбеки-
стан является одним из двух госу-
дарств в мире, которое не только 
не имеет выхода к морю, но и гра-
ничит со странами, не имеющими 

выхода к морским путям. До 1991 
года в республике ни автомобиль-
ный, ни железнодорожный, ни 
воздушный транспорт не имели 
выхода к южным, западным и вос-
точным международным транс-
портным коридорам. Доступно 
было лишь северное направление. 
Это ограничивало сообщения не 
только с внешним миром, но и 
внутри страны.

За прошедший период проде-
лана существенная работа по фор-
мированию современной дорожно- 
транспортной инфраструктуры, 

открытию новых путей к миро-
вым рынкам, созданию актуаль-
ных транспортных коммуника-
ций, связывающих нашу страну 
с другими государствами и реги-
онами мира.

Сегодня в этой базовой отрасли 
экономики Узбекистана достиг-
нуты значимые результаты. 
Функционирует единая система 
железнодорожных транспортных 
коммуникаций. Она надежно и 
эффективно связывает комфорт-
ным железнодорожным (в том 
числе высокоскоростным) сообще-
нием все регионы нашей страны, 
обеспечивает выход к междуна-
родным транспортным коридорам.

Соответствующим указом Президента 
первое воскресенье августа начиная с 2017 года 
объявлено Днем работников железнодорожного 
транспорта Республики Узбекистан.
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РАБОТНИКАМ СФЕРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО ТРАНСПОРТА
Дорогие друзья!
От всей души поздравляю вас с замечатель-

ным профессиональным праздником - Днем 
работников железнодорожного транспорта, 
выражаю всем вам свое глубокое уважение и 
самые добрые пожелания.

Занятые в этой системе рабочие и служа-
щие, строители и инженеры, машинисты и про-
водники, ветераны сферы - настоящие мастера 
своего дела, и мы высоко ценим ваши заслуги 
в повышении экономического потенциала 
Нового Узбекистана, качества жизни нашего 
народа.

В этот радостный день мы с благодарностью 
отмечаем ваш неоценимый вклад в успешную 
реализацию крупных проектов и программ.

Следует подчеркнуть, что в нынешнем году 
были сданы в эксплуатацию новая железно-
дорожная линия Шават - Караузяк, связавшая 
Республику Каракалпакстан и Хорезмскую 
область, великолепный мост через Амударью 
для поездов и автомобилей.

За прошедший период электрифицировано 
более трех тысяч километров железных дорог. 
Ускоренно продолжается работа по электри-
фикации железнодорожных сетей Бухара - 
Ургенч - Хива и Мискин - Нукус.

Наряду с этим растет количество электро-
поездов «Афросиаб», курсирующих между 
столицей и такими историческими городами, 
как Самарканд, Бухара, Карши. В продолжение 
этой работы мы в будущем наладим движение 
высокоскоростных поездов по направлениям 
Ташкент - Бухара - Хива и Ташкент - Чирчик -  
Ходжикент.

Сегодня открываются новые горизонты для 
повышения международного транспортного 
и транзитного потенциала страны. Это ярко 
подтверждает начало практической работы по 
строительству железной дороги Китай - Кыр-
гызстан - Узбекистан, имеющей стратегиче-
ское значение.

В настоящее время в нашу жизнь все больше 
входят цифровые технологии, которые активно 
внедряются и в сфере железнодорожного 
транспорта. В результате значительно рас-
тет уровень оказываемых услуг. Необходимо 
особо отметить существенное сокращение 
времени доставки грузов, повышение пропуск-
ной способности участков железной дороги, 
увеличение пассажиропотока, снижение опе-
рационных затрат, упрощение оформления 
таможенной документации, оптимизацию 
погрузо-разгрузочных работ.

Уважаемые работники сферы!
Сегодня как никогда ускоряются темпы 

жизни и прогресса, и само время выдвигает 
перед всеми сферами, в том числе и перед 
железнодорожной, чрезвычайно актуальные 
задачи. Нам с вами предстоит осуществить 
огромную работу по развитию железнодо-
рожного транспорта, увеличению видов и 
улучшению качества предоставляемых услуг, 
строительству важных современных объектов 
коммуникации.

Убежден, что обладающие знаниями и 
опытом работники железнодорожной сферы, 
трудясь с еще большей самоотдачей, внесут 
достойный вклад в дальнейшее повышение 
потенциала железнодорожной отрасли страны.

В свою очередь создание еще более благо-
приятных условий для развития сферы, всесто-
ронняя поддержка вашего почетного важного 
труда и впредь будут находиться в центре вни-
мания нашего государства и общества.

Еще раз поздравляю вас, мои дорогие, с 
сегодняшним праздником, желаю новых успе-
хов в вашей деятельности, мира, счастья и бла-
гополучия вашим семьям.

Шавкат МИРЗИЁЕВ,
Президент Республики Узбекистан

Актуально

На мероприятие были пригла-
шены почетные представители 
отрасли, инженеры и молодые 
сотрудники. 

В этом году День работников 
железнодорожного транспорта Уз-
бекистана практически совпадает 
с празднованием 33-летия незави-
симости Родины и 30-летием обра-
зования АО «Узбекистон темир 
йуллари». Праздник железнодо-
рожников связан с большими пре-
образованиями в сфере.

На торжественном мероприя-
тии праздничное поздравление 
Президента Республики Узбеки-
стан Шавката Мирзиёева работни-
кам железнодорожного транспорта 
страны зачитал пресс-секретарь 
Президента Шерзод Асадов. 

Заместитель Премьер-министра 
Республики Узбекистан Очилбой 
Раматов, председатель правле-
ния АО «Узбекистон темир йул-
лари» Зуфар Нарзуллаев в ходе 
своих выступлений вели речь о 
задачах и перспективных проек-
тах, стоящих перед железнодо-
рожниками. 

В частности, отмечалось, что в 
годы независимости было проло-
жено более 2297 км, реконструи-
ровано 4961,3 км, электрифици-
ровано 2088 км железнодорожных 
путей. 

Построены электрифицирован-
ные дороги Навои - Учкудук - Сул-
тон Увайстог - Нукус, Тошгузар -  

Байсун - Кумкурган, Хайратон -  
Мазари-Шариф, Ангрен - Пап, 
железнодорожный туннель через 
Камчикский перевал. Электри-
фицированы железнодорожные 
участки Бухара - Мискин, Маро-
канд - Карши, Карши - Термез. 

По маршруту Ташкент - Самар-
канд - Ташкент налажено движе-
ние высокоскоростных поездов 
«Аfrosiyob». 

По инициативе Президента 
Республики Узбекистан работни-
ками сферы в Ташкенте заложена 
основа единственного в Централь-
ной Азии надземного метрополи-
тена. 

В настоящее время жителям 
и гостям столицы качественные 

услуги предоставляют на надзем-
ной кольцевой линии метро протя-
женностью 23,7 км, на которой 14 
станций. 

Шесть работников сферы удо-
стоены высокого звания Героя 
Узбекистана, что свидетельствует 

о большом внимании, уделяемом 
развитию железных дорог страны. 

Как было отмечено на меропри-
ятии, в соответствии с постановле-
нием главы государства «О мерах 
по коренному реформированию 
сфе ры железнодорожного транс-
пор та Республики Узбекистан» от 
10 октября 2023 года в последние 
месяцы прошлого года проведена 
масштабная работа по реформиро-
ванию сферы железнодорожного 

транспорта, обеспечению здоровой 
конкуренции, широкому привле-
чению в сферу частного сектора, 
цифровизации бизнес-процессов, 
внедрению современных методов 
управления, эффективному исполь-
зованию транзитного потенциала 
республики. 

В частности, на базе АО «Узбе-
кистон темир йуллари» и пред-
приятий структуры образованы 
акционерные общества разных 
направлений, такие как «Темир-
йулинфратузилма», «Темирй-
улкарго», «Темирйулэкспресс», 
«O‘ztemiryo‘lyo‘lovchi», и другие 
организации. 

Организовано также учрежде-
ние «Темир йул ижтимоий хиз-
матлар», деятельность которого 
направлена на проведение систем-
ной работы по содержанию дет-
ских лагерей, объектов здраво-
охранения, культуры, спорта, 
увеличению доходов за предостав-
ленные населению услуги и по -
этапному их переводу на самофи-
нансирование. 

В настоящее время по иници-
ативе Президента железнодорож-
ники завершают работу над одним 
из крупных проектов республики -  
электрификацией железнодорож-
ной линии Бухара - Ургенч - Хива, 
проложенной в 2017 году по самому 
сердцу Кызылкумской пустыни. 

ПРАЗДНИК ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
В столичном Дворце культуры железнодорожников состоялось торжественное мероприятие, 

посвященное профессиональному празднику работников сферы.
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Сегодня осуществляют 
деятельность около двух тысяч 
работников сферы. Общая 
протяженность железных  
дорог на балансе комбината 
составляет более 450 километров. 
В грузовых и пассажирских 
перевозках задействовано  
54 магистральных и маневровых 
тепловоза, 882 грузовых  
и 17 пассажирских вагонов.

В последние годы во всех сферах осу-
ществляются большие реформы. Благодаря 
вниманию к отрасли строятся новые линии 
и станции, привозятся современные локомо-
тивы и вагоны. Перемены затронули также 
отрасль железнодорожного транспорта 
навоийского комбината.

Сейчас на долю сферы приходится боль-
шая часть объема транспортировки горной 
массы на комбинате. Руда доставляется с 
рудников и карьеров на гидрометаллургиче-
ские заводы через стальные пути без остано-
вок. За счет строительства железных дорог 
и приобретения современной техники пока-
затели грузо- и пассажироперевозок год от 
года увеличиваются. В частности, в 2023-м 
железнодорожным транспортом перевезено 
75,4 миллиона тонн разных видов грузов, 
тогда как за шесть месяцев текущего года 
этот показатель составил 34,9 миллиона 
тонн.

Управление железнодорожного 
транспорта Центрального 
рудоуправления является одним 
из основных подразделений 
навоийского комбината. Здесь 
трудятся 1400 работников 
разных национальностей. 
За шесть месяцев текущего 
года в места назначения 
доставлено 28,9 миллиона 
тонн руды, план выполнен 
на 103,4 процента, перевезено 
347,2 тысячи пассажиров. 

Развитие каждой сферы зависит от вни-
мания и поддержки. На комбинате желез-
нодорожная отрасль, как и все другие, 
динамично развивается, создавая новую 
историю. Ярким примером этого является 
огромная работа, проделанная за последние 
годы. В частности, в 2021-2023 годах впер-
вые в истории комбината построены желез-
нодорожные линии, соединившие рудники 
Турбай, Балпантау и Томдибулак с гидроме-
таллургическими заводами. Осуществлена 
первая в нашей республике поставка шести 
современных двухсекционных тепловозов 
2ТЭ25КМ. В 2024-м по сравнению с этим же 
периодом прошлого года перевезено на 500 
тысяч тонн руды больше запланированного. 

В течение первого полугодия 
текущего года приобретено 
72 вагона-самосвала, что стало 
большим нововведением  
в вагонном парке предприятия. 

Судьба и будущее отрасли зависят от 
кадров, а также от достойных условий труда. 
Наши достижения объясняются созданием 
на комбинате собственной школы железно-
дорожников. Потому что воспитание моло-
дых специалистов и создание золотого фонда 
отрасли - главные факторы нашего успеха. В 

2021-2023 годах приняты на работу 46 моло-
дых людей с высшим и 224 - со средним 
специальным образованием, которые при-
креплены к опытным специалистам по тра-
диции «устоз - шогирд». 

Социальная защита железнодорожников 
и достойные условия труда рассматриваются 
как первостепенные задачи. В целях охраны 
здоровья работников, повышения возможно-
стей и обеспечения комфорта созданы необ-
ходимые условия на рабочих местах, кото-
рые полностью оснащены холодильниками, 
кондиционерами, микроволновыми печами, 
водонагревателями и не только.

Наша текущая работа продолжается в 
заданном ритме. На данный момент на про-
мышленной площадке «Бессопан» ведется 
реконструкция. В результате этого в следую-
щем году планируется наладить транспорти-
ровку 12 миллионов тонн руды в Цех кучного 
выщелачивания золота. В рамках инвести-
ционного проекта «Добыча руды на золо-
тых месторождениях Кокпатас и Даугызтау  
(III очередь)» на площадку «Учкудук» наме-
чено привезти по одному магистральному и 
маневровому тепловозу, а также 60 грузовых 
вагонов. 

В рамках Стратегии «Цифровой Узбеки-
стан - 2030» на Навоийском горно-метал-
лургическом комбинате последовательно 
реализуются работы по развитию цифро-

вой экономики и широкому внедрению 
современных IT-технологий.  Накануне 
нашего профессионального праздника 
(первое воскресенье августа в стране отме-
чается День работников железнодорожного 
транспорта Республики Узбекистан) на 
станции «Мурунтау» Управления желез-
нодорожного транспорта релейная система 
управления железнодорожными грузопе-
ревозками впервые переведена на новую 
современную микропроцессорную цифро-
визированную систему. Проект реализован 
специалистами Управления автоматизации 
производства комбината и инжиниринго-
вой компании Trans Engineering Group. Он 
позволяет оперативно выявлять изменения 
в процессах управления железнодорожным 
движением, прогнозировать и анализиро-
вать транспортный поток, оптимизировать 
работу светофоров и координировать дви-
жение транспортных средств. Современ-
ная цифровизированная инфраструктура 
позволит увеличить транспортировку запа-
сов руды, снизить эксплуатационные рас-
ходы и повысить безопасность движения. 
В настоящее время объем транспортировки 
руды с рудника Мурунтау на Гидрометал-
лургический завод № 2 составляет более 
50 миллионов тонн в год. Среди важней-
ших элементов внедрения новой системы 
управления движением - снижение челове-
ческого фактора и достижение эффектив-
ности без допущения ошибок.

По мнению специалистов, современ-
ная микропроцессорная цифровизирован-
ная система выведет железнодорожную 
отрасль на качественно иной уровень в 
нашем управлении. С учетом стратегиче-
ского значения железнодорожной инфра-
структуры в производственных процес-
сах реализация этого проекта почти на 10 
млрд сумов - первый шаг на пути к Единой 
интеллектуальной системе управления 
грузоперевозками.

Впереди - новые рубежи, крупные про-
екты и задачи в русле требований времени. 

Зафар Саемов.
Начальник отдела железнодорожного 

транспорта АО «НГМК».

За годы независимости построено более 
2297 км, реконструировано 4961,3 км,  
электрифицировано 2088 км железных 
дорог. Построены электрифицирован-
ные железные дороги по направлениям 
Навои - Учкудук - Султан Увайстаг -  
Нукус, Ташгузар - Байсун - Кумкурган, 
Хайратон - Мазари-Шариф, Ангрен - 
Пап, железнодорожный тоннель Кам-
чик. Электрифицированы железно-
дорожные участки Бухара - Мискин, 
Мароканд - Карши, Карши - Термез. По 
направлению Ташкент - Самарканд -  
Ташкент налажено движение высоко-
скоростного электропоезда Аfrosiyob.

По инициативе главы государства 
работники сферы построили единствен-
ный в Центральной Азии надземный 
метрополитен. Сегодня состоящее из 14 
новых надземных станций современное 
инженерное сооружение протяженно-
стью 23,7 км оказывает качественные 
услуги жителям и гостям столицы.

- Когда мы начинали этот проект в 
2017 году, были те, кто не верил в его 
успех. Вот, слава Всевышнему, подзем-
ное и надземное метро соединились и 
образовали кольцо. Да, было нелегко. 
Но это путь, который будет служить 
нашему народу, останется в истории. 
Если наш народ, наши дети, пользуясь 
этим путем, будут довольны государ-
ством - значит мы добились своей цели, -  
сказал Президент Шавкат Мирзиёев.

Словом, проведена грандиозная сози-
дательная работа во имя повышения 
благосостояния народа, процветания 
Родины. Труд особо проявивших себя 
работников сферы признан государ-
ством: они удостоены высоких наград. 
В частности, шести работникам присво-
ено звание «Узбекистон Кахрамони», 
сотни специалистов сферы удостоены 
государственных наград, свыше ста -  
награждены знаком «Фахрий темир-
йулчи».

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ  
И СКОРОСТИ

Достижения железнодорожни-
ков дали импульс развитию и других 
отраслей: комплексному освоению 
богатых полезными ископаемыми и 
ресурсами отдаленных районов респу-
блики (нефть и газ), добыче цветных 
металлов, природных компонентов для 
производства строительных материа-
лов и не только.

Сегодня Узбекистан обрел мировую 
известность как государство с перспек-
тивными транспортными коммуника-
циями и транзитным потенциалом. С 
появлением международных железно-
дорожных коридоров появилась воз-
можность соединить пути в направле-
ниях Восток - Запад и Юг - Север.

В цели 53 Стратегии «Узбекистан -  
2030» поставлена задача по углубле-
нию интеграции республики в глобаль-
ные транспортно-логистические сети и 
повышению потенциала национальной 
транспортной системы. Предусмотрено 
доведение объема перевозки транзитных 
грузов через территорию республики до 
16 млн тонн; сокращение сроков пере-
возки грузов по железной дороге в север-
ном направлении на 40 процентов; уве-
личение объемов услуг пассажирских 
и грузоперевозок в три раза; доведение 
доли электрифицированных железных 
дорог до 65 процентов. 

В постановлении Президента «О 
мерах по коренному реформированию 
сферы железнодорожного транспорта 
Республики Узбекистан» от 10 октя-
бря 2023 года определены дальнейшие 
приоритетные задачи по поэтапному 
реформированию данного сектора (рас-
ширение государственно-частного пар-
тнерства, цифровизация бизнес-процес-
сов, внедрение современных методов 
управления, эффективное использо-
вание транзитного потенциала респу-
блики и другие меры).

 
На базе АО «Узбекистон темир 

йуллари» также предусмотрено 
создание следующих 

предприятий и организаций:

 АО «Темирйулинфратузилма» -  
по обеспечению функционирования 
объектов железнодорожного хозяй-
ства, хозяйств электроснабжения, 
сигнализации и связи, локомотивного 
хозяйства, единого диспетчерского 
центра и грузовых станций, а также 
развитию данных инфраструктур-
ных объектов;

 АО «Темирйулкарго» - по оказа-
нию услуг грузоперевозок, содержа-
нию и развитию хозяйства грузовых 

вагонов и контейнеров, организации 
мультимодальных перевозок «от 
двери до двери», созданию логистиче-
ских центров и терминалов;

 АО «Темирйулэкспресс» - по ока-
занию услуг перевозки пассажиров на 
высокоскоростных электропоездах, 
а также содержанию и развитию 
хозяйства высокоскоростных элек-
тропоездов;

 ООО «Темир йул вокзаллари» -  
по обеспечению деятельности вокза-
лов, а также ООО «Шахар атрофида 
йуловчи ташиш» - по пригородным 
пассажирским перевозкам в составе 
АО «Узтемирйулйуловчи»;

 учреждение «Темир йул ижти-
моий хизматлар» - для системной 
работы по содержанию детских 
лагерей, объектов здравоохранения, 
культурно-просветительских и спор-
тивных объектов, увеличению посту-
плений от оказываемых населению 
услуг, а также их поэтапному пере-
воду на самофинансирование.

В рамках исполнения 
определенных в постановлении 

задач выполнена следующая работа: 

- 29 непрофильных объектов выве-
дены из системы железнодорожного 
транспорта и прикреплены к соот-
ветствующим министерствам и 
ведомствам; 

- за счет строительства десяти 
дополнительных станционных дорог 
на семи станциях пропускная способ-
ность увеличилась на 30 процентов; 

- время доставки грузов по вну-
тренним дорогам сократилось на 59 
процентов; 

- построены дополнительные две 
дороги на пограничном железнодо-
рожном пункте «Ок куприк» (Казах-
стан - Узбекистан). 

В результате реализации проекта 
пропускная способность через данный 
пункт увеличилась с 28 пар поездов в 
сутки до 40. 

В этом году сдан в эксплуатацию 
совмещенный 423-метровый мост, сое-
диняющий отдельные районы Респу-

блики Каракалпакстан и Хорезмской 
области и 85-километровой железной 
дороги от Караузякского района через 
Амударьинский и Гурленский районы 
до Шаватского района. В настоящее 
время через этот мост проезжают 12 
тысяч автомобилей в сутки, 24 пары 
поездов в обе стороны. Железнодорож-
ное расстояние сократилось на 156 км, 
время движения поездов составляет  
2 часа 30 минут.  

Согласно проекту, завершено строи-
тельство 241 искусственного водопро-
водного сооружения, десяти железо-
бетонных мостов, одного путепровода 
тоннельного типа и трех железнодорож-
ных путепроводов. Построены совре-
менные железнодорожные вокзалы 
«Гурлан» и «Мангит» со всеми удоб-
ствами.  

ПРОМЫШЛЕННЫЙ, 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ 
И ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 

ПОТЕНЦИАЛ
В стране серьезное внимание уде-

ляется увеличению производственных 
мощностей для сферы, выпуску совре-

менных грузовых и пассажирских ваго-
нов. Немаловажное значение придается 
дальнейшему развитию импортозамеще-
ния и локализации производства. В част-
ности, запасных частей, узлов и деталей 
для подвижного состава и строительства 
железнодорожной инфраструктуры.

Для изучения исполнения реализован-
ных в секторе реформ глава государства 
в этом году посетил ряд промышленных 
предприятий. Здесь достигнуты серьез-
ные экономические показатели.

Так, в течение текущего года АО 
«Литейно-механический завод» и ДП 
«Андижанский механический завод» 
произведено 1001 грузовой и 1230 полу-
открытых вагонов. АО «Ташкентский 
завод по строительству и ремонту пас-
сажирских вагонов» выпущено 12 пасса-
жирских вагонов. Кроме того, по данным 
АО, за прошедшие годы произведено 
более 300 пассажирских и служебных 
вагонов, из которых свыше 50 экспор-
тированы. Модернизированы также 112 
вагонов метрополитена. Вагоны рассчи-
таны на использование в течение 28 лет 
и полностью соответствуют междуна-
родным требованиям, обеспечивая пас-
сажирам комфорт, высокое качество и 
безопасность.

С начала текущего года АО «Узбеки-
стон темир йуллари» достигнуты сле-
дующие показатели; объем промышлен-
ного производства составил 859 млрд 
сумов; в рамках Программы локализа-
ции на основе 88 проектов произведено 
продукции на 260,6 млрд сумов; объем 
экспорта достиг 272 млн долларов, план 
выполнен на 105 процентов; по инвести-
ционной программе освоено 73,1 млн 
долларов инвестиций. 

Объем грузоперевозок достиг 36,1 млн 
тонн, грузооборота - 12,7 млрд т-км, пас-
сажироперевозок - 5,2 млн человек. 

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ 
КОЛЛЕКТИВ

Бесценное богатство акционерного 
общества - высокопрофессиональный 
коллектив, объединяющий десятки 
тысяч инженерно-технических работни-
ков и специалистов высокой квалифика-
ции, путейцев, машинистов, рабочих и 
служащих промышленных и строитель-
ных предприятий, социальной инфра-
структуры. Накануне профессиональ-
ного праздника по всей стране, в каждом 
подразделении проходят торжественные 
церемонии награждения железнодорож-
ников почетными дипломами и награ-
дами, организуются концертные про-
граммы.

Руководство АО «Узбекистон темир 
йуллари», заслуженные работники 
отрасли, поздравляя коллег, отмечают: 
успехи в сфере достигаются благодаря 
самоотверженному труду настоящих про-
фессионалов. Однако это не повод огра-
ничиваться достигнутыми результатами, 
необходимо ставить перед собой амбици-
озные цели для выполнения новых задач. 
Поскольку работать над современными 
проектами - требование времени. 

Узбекистан стремится стать транс-
портным и логистическим хабом Цен-
тральной Азии. Не менее значимые 
задачи стоят перед внутренним разви-
тием отрасли. В соответствии с целями 
Стратегии «Узбекистан - 2030» пред-
стоит еще многое сделать по модерниза-
ции железнодорожной системы страны, 
реализации крупных и перспективных 
проектов с привлечением в отрасль 
зарубежных инвестиций, по подготовке 
молодой смены.

Максим Черногаев.
«Правда Востока».

При содействии 
Информационно-аналитического 

медиацентра АО «Узбекистон 
темир йуллари».

АО «УЗБЕКИСТОН ТЕМИР ЙУЛЛАРИ»:  
В ПОЛНОЙ МЕРЕ ОБЕСПЕЧИВАТЬ ПОТРЕБНОСТИ 

НАСЕЛЕНИЯ И ОТРАСЛЕЙ ЭКОНОМИКИ

ЧТОБЫ БЫТЬ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОМ, ЧТОБЫ БЫТЬ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОМ, 
НУЖНА ЖЕЛЕЗНАЯ ВОЛЯНУЖНА ЖЕЛЕЗНАЯ ВОЛЯ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Электрификация этого марш-
рута в короткие сроки имеет 
большое значение в налажи-
вании движения скорых и вы-
сокоскоростных экологически 
безопасных электропоездов по 
маршруту Ташкент - Самар-
канд - Навои - Бухара - Ургенч -  
Хива. Безусловно, этот путь 
также будет способствовать эко-
номии времени, горючего и дру-
гих затрат, а также снизит нега-
тивное воздействие на экологию 
окружающей среды. 

Благодаря деятельности работ-
ников сферы полностью обеспе-
чивается безопасность перевозки 
грузов и пассажиров. 

Конечно, указанная работа 
проводится благодаря неустан-
ному труду работников сферы. 
И это хорошо, но в современ-
ную эпоху невозможно доволь-
ствоваться только достигнутым. 
Сегодня настало время опреде-
ления высоких рубежей, задач, 
работы над великими проектами, 
а это означает гарантированное 
развитие, дальнейшее благо-
устройство жизни народа. 

- С 1985 года работаю в сфере 
железнодорожного транспорта, -  
говорит старший мастер Самар-
кандского депо АО «Узвагонтаъ-
мир», ветеран труда Мансур Мав-
лонов. - Работу начинал слесарем, 
сейчас являюсь старшим масте-
ром. Мы занимаемся ремонтом 
вагонов по перевозке грузов. У 
нас очень ответственная работа. 
Внимание, уделяемое сфере, спо-
собствует развитию сети желез-
ных дорог. 

- Вот уже 43 года тружусь в 
этой сфере, - сказала специалист 
Департамента экономического 
анализа и прогнозирования АО 
«Узбекистон темир йуллари» 
Мавжуда Нурмухамедова. - Рабо-
тала на железнодорожных узлах 
«Бухара», «Карши», «Ташкент». 
В увеличении пассажиро- и гру-
зоперевозок, объема экспорта и 
импорта достигнуты весомые 
результаты. Но у нас еще много 
планов и задач. 

На мероприятии состоя-
лось награждение сотрудни-
ков, эффективно работающих 
в сфере на протяжении многих 
лет. Выступившие выразили бла-
годарность главе государства за 
заботу и внимание, уделяемое 
развитию сферы железнодорож-
ного транспорта страны. 

На торжественном мероприя-
тии состоялся концерт с участием 
мастеров искусств и творческой 
молодежи.

После концерта был продемон-
стрирован фильм, посвященный 
30-летию образования акционер-
ного общества «Узбекистон темир 
йуллари».

Н. Усманова.
Корр. УзА.

ПРАЗДНИК 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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БЫТЬ СИЛЬНОЙ  
С ДЕТСТВА 

Не могу утверждать, что мое детство 
было безоблачным. Но я всегда старалась 
найти свое место в обществе, не отставать 
от ровесников. Поэтому много времени уде-
ляла учебе. Выросла в сельской местности, 
но родители создавали все условия, чтобы 
я хорошо училась, получала знания. Бла-
годаря им никогда не нуждалась в книгах и 
учебных принадлежностях. 

Мои старания и усердие не сразу дали 
результаты. Только с третьей попытки стала 
студенткой Самаркандского государствен-
ного университета имени Шарафа Рашидова 
по направлению прикладной математики и 
информатики. 

МАТЕМАТИКА ВСЕГДА 
ДАЕТ РЕШЕНИЕ 

Люди часто спрашивают: в чем привлека-
тельность математики? Меня очень увлекают 
формулы, с помощью которых одну задачу 
можно решить несколькими путями. Так и в 
жизни: всегда есть выход из любой ситуации. 
Когда сталкиваюсь с проблемами, никогда не 
сдаюсь, ищу пути их решения. Любые объ-
екты, процессы и события можно объяснить 
через формулы, что показывает многогран-
ность и значимость математики как науки. 

В 2005 году успешно окончила бакалав-
риат и поступила на магистратуру Самар-
кандского филиала Ташкентского универ-
ситета информационных технологий имени 
Мухаммада ал-Хоразмий. Знания матема-
тики дали возможность глубоко изучить 
современные IT-технологии. Поэтому мой 
переход из математики в сферу информа-
тики не составил особой трудности. Легко и 
с большим увлечением овладела знаниями 
по программированию, которые способ-
ствовали развитию логического мышления. 
Создала социально и экономически эффек-
тивные программы по оценке плодородности 
почвы - в агросекторе, выявлению болезней 
крупного рогатого скота - в ветеринарии, 
диагностике заболеваний глаз и автоматизи-
рованному патронажному мобильному при-
ложению для поликлиник - в медицине.

В математике работа более конкретизи-
рована. Программист же реальный процесс 
оценивает через логическое мышление, 
может представлять его виртуально.

СОЗДАНИЕ СОБСТВЕННОГО 
ВИРТУАЛЬНОГО МИРА 

Программирование требует умения логи-
чески мыслить, новых подходов к реше-

нию любых проблем. Программист может 
создать свой виртуальный мир. Он всегда 
находится в поиске, не перестает учиться. 
Каждый день узнавать что-то новое должно 
войти в привычку, иначе трудно стать хоро-
шим специалистом.    

Для программирования не имеют значе-
ния твои физические возможности и внеш-
ний вид, что лично для меня очень важно. 
IT-технологиями можно заниматься в любое 
время и в любом месте. 

В последние годы вместе со студентами 
ведем научные исследования по примене-
нию искусственного интеллекта при диа-
гностике заболеваний крупного рогатого 
скота в сфере ветеринарии и при интел-
лектуальном выборе строительных мате-
риалов - в строительстве. Разрабатываем 
систему, способствующую определению 
уровня последствий глазных заболеваний 
у детей и принятию правильного реше-
ния офтальмологами при их диагностике. 
Внедрение разработанного нами патро-
нажного мобильного приложения служит 
формированию базы данных, куда можно 
включить результаты анализов, повыше-
нию точности диагностики, созданию 
возможности наблюдать за эффектом 
лечения.    

Сегодня одной из эффективных страте-
гий в строительстве качественных, проч-
ных и устойчивых объектов является выбор 
материалов, не имеющих негативного воз-
действия на окружающий мир. Так мы раз-
работали алгоритм выбора строительных 
материалов с учетом экономических, техни-
ческих, социально-культурных и экологиче-
ских факторов.

ЦЕЛЕУСТРЕМЛЕННОСТЬ 
РАЗВИВАЕТ СПОСОБНОСТИ 
Нелегко было достичь уровня доктора 

наук в сфере информационных технологий. 
Этот путь особенно тернист для женщин. 
Постоянная учеба, чтение научной литера-
туры, подготовка и издание статей… Самое 
сложное - не могла уделять достаточного 
внимания ребенку. Непрост был и мой вход 
в круг ученых. Даже появилось желание 
бросить все и отказаться от защиты диссер-
тации. В такие минуты надежной опорой 
стала доктор технических наук, профес-
сор и мой научный руководитель Дилноза 
Мухаммадиева. Она заботилась обо мне, как 
мать; учила, как строгий наставник; поддер-
живала, как настоящий друг. Благодаря ей в 
29 лет стала кандидатом, а в 36 - доктором 
технических наук. 

Горжусь тем, что правильно выбрала свой 
жизненный путь. Сегодня меня и мои науч-

ные достижения признают и за рубежом. 
Успешно повысила квалификацию в курсе 
Proficiency in English & IT Skills индийской 
программы ITEC/SCAAP.  

Выступила с докладом на международ-
ной конференции International Symposium 
on Automation, Information and Computing 
(ISAIC 2021). Меня приняли рецензентом 
в редколлегию международных конферен-
ций International Conference on Information 
Science and Communications Technologies 
(ICISCT 2021) и IV International Conference 
on Ensuring Sustainable Development in the 
Context of Agriculture, Energy, Ecology and 
Earth Science (ESDCA 2024). 

Уверена, каждый в силах развить име-
ющиеся способности. Одного желания, 
разумеется, мало. Необходим постоян-
ный и усердный труд. В нашем роду не 
было ученых. В моем развитии огромную 
роль сыграли сильный интерес и большая 
любовь к математике. Еще есть такое чело-
веческое качество, как целеустремленность, 
стремиться к достижению намеченной цели, 
несмотря ни на что. С такой чертой харак-
тера можно многого достичь в жизни. Не 
перестаю повторять об этом своему ребенку 
и ученикам. 

КАКИЕ ПРОБЛЕМЫ ЕСТЬ  
В СФЕРЕ? 

Создание программ - только половина 
дела. Посредством алгоритмов в процессе 
работы программы получаем решение 
задачи. Не менее важны разработка про-
граммного обеспечения для установлен-
ных систем, пользование cloud-услугами. 
Однако для записи разработанных про-
грамм в устройствах мы в основном поль-
зуемся виртуальными лабораториями или 
приобретаем техническое обеспечение в 
других государствах. Например, специ-
альная аппаратура для диагностики глаз-
ных заболеваний или для занятий робото-
техникой - не из дешевых. Если наладить 
производство таких устройств и оборудо-
вания в Узбекистане, то намного выросла 
бы эффективность наших научных изыска-
ний. Ведь проводимые в стране исследова-
ния ничем не уступают работам мировых 
ученых.

В ближайшем будущем все сферы перей-
дут на «цифру», появится потребность в 
работе с большим объемом данных.  С 
широким использованием cloud-технологий 
и квантовых алгоритмов будут внедрены и 
новые скоростные системы, работающие 
за счет параллельных процессоров. Ручная 
работа, человеческое участие сведутся к 
минимуму. Усовершенствуются автомати-
зированные инструментальные системы, 

активизируется деятельность роботов. 
Таким образом, информационные техноло-
гии - основное средство, которое поможет 
нам шагать в ногу со временем в экономиче-
ской и социальной жизни.

ВООДУШЕВЛЕНИЕ 
ВЫСОКИМ ВНИМАНИЕМ 

В этом году накануне 8 Марта - Между-
народного женского дня - награждена меда-
лью «Шухрат». Глава государства лично 
вручил высокую награду. Это останется 
в памяти как один из незабываемых дней 
моей жизни. 

Трудно описать волнение, которое пере-
жила при встрече с Президентом. Моей 
радости не было предела, когда глава госу-
дарства, вручая медаль, отметил мои высту-
пления в СМИ. Высокая награда обязы-
вает лучше работать над собой, выпускать 
больше учеников, шире внедрять информа-
ционные технологии во все сферы эконо-
мики. 

Как профессор кафедры мечтаю об инте-
грации вузовских научных работ в прак-
тику. Сотрудничество с производящими 
предприятиями повысит плодотворность 
научных работ. Теоретически мы знаем, 
каковы будут результаты наших исследо-
ваний. Гораздо важнее их применение в 
производстве. Сегодня профессора и пре-
подаватели нашей кафедры работают над 
заключением хозяйственных договоров с 
предприятиями-производителями. Налажи-
ваем сотрудничество с TexnoUz: хотим вме-
сте организовать филиал кафедры, создать 
там необходимые материально-технические 
условия для подготовки кадров и проведе-
ния практических исследований.

Заключили соглашение о применении 
программного комплекса по автоматизации 
сложных узоров на основе компьютерной 
графики на ковроткацких и текстильных 
предприятиях. Медицинские работники 
Самаркандского филиала Республикан-
ского специализированного научно-практи-
ческого медицинского центра микрохирур-
гии глаза оказывают действенную помощь 
при пополнении базы данных автоматизи-
рованной системы диагностики глазных 
заболеваний. 

Уверена, в ближайшем будущем резуль-
таты наших исследований найдут свое 
применение в процессе дальнейшего улуч-
шения здоровья населения, а также станут 
способствовать ускорению производствен-
ной деятельности.   

Холида Примова. 
Доцент Самаркандского филиала 

Ташкентского университета информационных 
технологий имени Мухаммада ал-Хоразмий, 

доктор технических наук.

ЗА ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ -  
В ПРОВИНЦИЮ 

ШАНЬСИ

Масштабный форум, организованный Комитетом по туризму 
при Министерстве экологии, охраны окружающей среды и изме-
нения климата Республики Узбекистан при поддержке туристи-
ческих компаний Travel Together (РУз) и Fei Jing Tourism (КНР), 
собрал на одной площадке всех, кто так или иначе связан с тури-
стической отраслью и гостиничным бизнесом. 

- Необходимо отметить, что в прошлом году в нашу страну 
прибыло около 45 тысяч туристов из Китайской Народной 
Республики, а в текущем году ожидается значительное увели-
чение этого числа, - рассказывает основатель компании Travel 
Together Бобур Мирзаахмедов. - Все условия для этого созданы, 
необходимо и дальше по мере возможностей укреплять турист-
ский потенциал Узбекистана. Нам есть что показать зарубеж-
ным гостям. Именно поэтому растет число желающих ближе 
ознакомиться с историческими памятниками, богатым культур-
ным наследием и живописной природой нашей страны. Соот-
ветственно, увеличивается и количество граждан Узбекистана, 
желающих посетить Поднебесную в качестве туристов. Разра-
батываем доступные турпакеты для соотечественников, орга-
низуем интересные и познавательные путешествия. Хочу еще 
раз подчеркнуть, что проводимые мероприятия имеют важное 
значение для качественного отдыха граждан двух стран. 

Затем участникам был представлен туристский потенциал 
китайской провинции Шаньси и города Сианя с его известными 
на весь мир туристическими достопримечательностями, такими 
как терракотовое войско, и многое другое. 

В ходе форума прошли B2B-встречи между представителями 
Узбекистана и Китая, на которых участники обсудили текущее 
состояние туристической сферы и изучили новые возможности 
для сотрудничества между двумя странами. Форум завершился 
подписанием ряда соглашений и меморандумов о взаимопони-
мании между туристическими компаниями.

Бизнес-форум по туризму стал важным шагом в развитии 
деловых связей между представителями двух дружественных 
республик. Мероприятие предоставило участникам платформу 
для изучения возможностей по повышению имеющегося потен-
циала, дальнейшему укреплению сотрудничества и привлече-
нию инвестиций в сферу. 

В этом году ожидается, что количество иностранных тури-
стов, посетивших Узбекистан, превысит десять миллионов 
человек. Для повышения туристского потенциала страны и 
увеличения числа гостей из государств Восточной Азии в Узбе-
кистане создаются условия для активного развития туризма и 
роста сектора. 

Сергей Мутин.
Фото Рашида Галиева. 

Созданная за годы независимости отече-
ственная законодательная база охватывает 
самые разные стороны, в том числе глав-
ные аспекты и вопросы межнациональ-
ных отношений. Так, соответствующим 
указом Президента от 19 мая 2017 года на 
базе Республиканского интернациональ-
ного культурного центра и обществ дружбы 
организован Комитет по межнациональ-
ным отношениям и дружественным связям 
с зарубежными странами при Кабинете 
Министров Республики Узбекистан (ныне - 
при Министерстве культуры РУз). 

В нашем государстве единой 
семьей живут представители 
свыше 130 наций и народностей, 
16 конфессий, функционируют 
157 национальных культурных 
центров и 38 обществ дружбы 
с зарубежными странами. 
Благодаря поддержке 
руководства республики 
Узбекистан превратился 
в уникальный образец 
межнационального и 
межконфессионального согласия 
граждан, принадлежащих 
к разным нациям, 
культурам и религиям.  

Представители всех наций и народно-
стей, проживающих в нашей республике, 
считают Узбекистан своим общим домом, 
в мире и согласии образуют единую семью. 
В этом плане национальные культурные 
центры не только служат делу возрожде-
ния национальных традиций, обычаев и 
обрядов, но и создают условия для взаи-
мообогащения культур духовными ценно-
стями друг друга. В результате бесценное 
наследие каждого из народов не просто 
оберегается и сохраняется, но и приумно-
жается.   

В данном контексте важно заметить: 
в Указе Президента «О Стратегии раз-
вития Нового Узбекистана на 2022-2026 
годы» от 28 января 2022-го одной из целей 

определено дальнейшее совершенствова-
ние системы государственной поддержки 
НКЦ. 

Также всесторонне поддерживается 
деятельность созданных в Республике 
Каракалпакстан и областях Домов дружбы. 
В частности, необходимые средства на 
это направляет Общественный фонд при 
Олий Мажлисе РУз, выделяются субсидии 
и гранты. В целях улучшения материаль-
но-технической базы национальных куль-
турных центров государство обеспечивает 
их соответствующим оборудованием, 
мебелью, музыкальными инструментами 
и национальными костюмами. НКЦ выде-
лены современные здания, здесь регулярно 
проводятся общенародные праздники, 
фестивали, концерты и встречи, выступле-

ния известных деятелей культуры, семи-
нары и конференции.

В стране большое внимание уделяется 
воспитанию личности, особенно моло-
дежи, в духе толерантности, уважения к 
национальным и общечеловеческим цен-
ностям, сохранения и развития истории, 
культуры, национальных традиций и 
обычаев. Так, в образовательных учреж-
дениях учебно-воспитательный процесс 
ведется на узбекском, каракалпакском, 
русском, таджикском, казахском, кыргыз-
ском и туркменском языках. Школьники 
обеспечиваются учебниками и художе-
ственной литературой за счет государ-
ства. 

Все это способствует формированию 
гармоничной и духовно развитой лично-

сти, преданной идеям независимости и 
защиты национальных интересов Узбе-
кистана, обладающей идеологическим 
иммунитетом против различных форм 
экстремизма. 

Регулярно проводятся культурно-про-
светительские мероприятия, способству-
ющие обеспечению права национальных 
групп на сохранение своей культуры 
и идентичности. В рамках ставших за 
последние годы доброй традицией фести-
валей Дружбы народов проходят кру-
глые столы, творческие встречи, книж-
ные ярмарки, фото- и художественные 
выставки, международные конференции и 
многие другие события, которые направ-
лены на дальнейшее сплочение нашего 
общества.

Утвердившиеся межнациональное сог-
ласие и толерантность все более широко 
признаются и на международной арене. 
Как не раз отмечалось с самых высоких 
трибун, невозможно не заметить огромные 
изменения, произошедшие за последние 
семь лет во внутренней и внешней поли-
тике Узбекистана. Они получают при-
знание мирового сообщества, экспертов, 
видных государственных деятелей разных 
стран. А укрепление дружественных отно-
шений с соседними государствами Цент-
ральноазиатского региона и наполнение 
их новым содержанием полностью отра-
жают направление, в котором стремится 
двигаться наш народ. 

День дружбы народов в Узбекистане - 
большой праздник, который широко отме-
чается в форме длящегося целую неделю 
фестиваля. В его рамках с 29 по 4 авгу-
ста по всей стране проходят культурные, 
духовно-просветительские и научно-прак-
тические мероприятия, торжественные 
концерты в парках культуры и отдыха, на 
проспектах и площадях. Среди участников 
каждого из пунктов обширной программы 
- молодежь, представители разных нацио-
нальностей и конфессий. 

Благодаря такой политике в Узбекистане 
обеспечиваются межнациональное согла-
сие, стабильность, равноправие представи-
телей всех наций и народностей. И на фоне 
сегодняшней нестабильной обстановки в 
мире это не может не вызывать гордость и 
восхищение, а вместе с тем большой инте-
рес на международной арене. 

Бахром Абдухалимов.
Вице-президент Академии наук 

Республики Узбекистан, 
доктор исторических наук, профессор.

ТЕРНИСТЫЙ ПУТЬ НАУКИТЕРНИСТЫЙ ПУТЬ НАУКИ
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Бизнес-форум
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Фестиваль
ПРЕОБРАЗОВАНИЯ, 

НАБЛЮДАЕМЫЕ В УЗБЕКИСТАНЕ, 
ДОСТОЙНЫ ВОСХИЩЕНИЯ
Международный фестиваль национального эстрадного 
искусства «Дунё садолари» («Мелодии мира»), который 
проходит в городе Ханабаде - туристическом центре 
Ферганской долины, становится все более интересным 
благодаря насыщенной программе мероприятий.

В фестивале принимают участие не только жители Андижана, 
но и гости из разных регионов нашей страны, а также соседней 
Кыргызской Республики.

- Мы приехали с детьми из Араванского района Кыргызстана, 
- говорит Иноятхон Акрамова. - Честно говоря, восхищаемся 
преобразованиями, происходящими в Узбекистане. Проведение 
международного эстрадного фестиваля в Ханабаде говорит о 
процветании и развитии вашей страны. Участие в нем мировых 
звезд эстрады - пример того, что Узбекистан становится все более 
известным. Особенно понравилось, что в Ханабаде созданы пре-
красные условия для туристов, можно отведать разнообразные 
национальные блюда, а главное - здесь, как и во всей стране, 
царят мир и спокойствие.

Выставки и выступления артистов, организованные в парке 
культуры и отдыха имени Алишера Навои, подарили гостям 
фестиваля хорошее настроение.

- Мы с моими невестками и внуками с большим интересом 
наблюдали за ходом фестиваля, - рассказывает ветеран труда 
Хамидахон Долимова, проживающая в махалле «Кипчак» Алтын-
кульского района. - Мероприятия, проводимые в прекрасном 
Ханабаде, оставляют в сердце каждого посетителя незабываемые 
впечатления. Глаз радуется, видя красочные изделия националь-
ного ремесленничества, изготовленные опытными мастерами, 
выступления артистов. Особенно довольны дети, потому что 
здесь работают разные аттракционы.

Выступления звезд эстрады надолго останутся в памяти гостей 
фестиваля.

Международный фестиваль национального эстрадного искус-
ства «Дунё садолари», проводимый во второй раз по инициативе 
главы государства в целях популяризации национального эстрад-
ного искусства во всем мире, повышения авторитета Узбекистана 
на международной арене, продвижения туристского потенциала 
страны, в частности города Ханабада, увеличения потока ино-
странных туристов, организован на высшем уровне. Это признано 
не только гостями фестиваля, но и его «звездными» участниками.

Большой интерес гостей вызвали соревнования борцов по 
национальным видам спорта разных народов мира.

Ф. Убайдуллаев.
Корр. УзА.

Увеличение потока туристов, продвижение 
туристского потенциала Узбекистана в Китае  
и укрепление деловых связей между представителями 
туристической индустрии двух стран стали 
основными темами прошедшего в International Hotel 
Tashkent бизнес-форума с участием представителей 
сферы гостеприимства из Китайской Народной 
Республики и регионов Узбекистана. 

Ни для кого не секрет, что сегодня в мире сложилась 
нестабильная обстановка. Утрачивается доверие между 
государствами на международной арене. В столь сложной 
ситуации сама жизнь требует поднять на новый уровень 
работу по укреплению в стране атмосферы взаимного уважения, 
доброты и милосердия, согласия и сплоченности, ограждению 
молодежи от чуждых нам деструктивных идей и течений.
Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев,

из поздравления народу Узбекистана с Днем дружбы народов.
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«Я ИЗ БАЙСУНА,  «Я ИЗ БАЙСУНА,  
И ЭТИМ ВСЕ СКАЗАНО»И ЭТИМ ВСЕ СКАЗАНО»

Сегодня выделяются ключевые направления 
борьбы с торговлей людьми: целенаправленные уси-
лия по снижению спроса на дешевую рабочую силу, 
преследование организаторов этого преступного биз-
неса и защита жертв. Такой подход, сочетающий кара-
тельные, превентивные и восстановительные меры, 
заложен в Конвенции ООН против транснациональ-
ной организованной преступности и дополняющем ее 
Протоколе о предупреждении и пресечении торговли 
людьми. 

В вышеназванном протоколе определение «тор-
говля людьми» означает осуществляемые в целях 
эксплуатации вербовку, перевозку, передачу, укрыва-
тельство или получение людей путем угрозы силой 
или ее применения или других форм принуждения, 
похищения, мошенничества, обмана, злоупотребле-
ния властью или уязвимостью положения, либо путем 
подкупа в виде платежей или выгод, для получения 
согласия лица, контролирующего другое лицо.  

По мнению ООН, интернет предоставляет пре-
ступникам новые возможности для вербовки, эксплу-
атации и контроля, транспортировки и размещения 
жертв, рекламы и налаживания контактов с потен-
циальными заказчиками. В то же время технологии 
открывают новые возможности и для тех, кто борется 
с торговлей людьми, в том числе путем предостав-
ления неопровержимых доказательств совершаемых 
преступлений, а также выслеживания и ареста подо-
зреваемых.

Значительная часть случаев торговли людьми, 
которых принуждают к преступной деятельности, 
связана с незаконным оборотом наркотиков. След-
ственные органы сталкиваются с множеством серьез-
ных проблем в этой области. Во-первых, некоторые 
жертвы не осознают, что подвергаются эксплуатации, 
так как многие из них воспринимают свою ситуацию 
как шанс на лучшую жизнь или возможность поддер-
жать свои семьи, оставшиеся на родине. Во-вторых, 
зависимость жертв от организованных преступных 
группировок (ОПГ) часто поддерживается неопре-
деленностью их статуса проживания, лояльностью, 
обусловленной родственными связями, а также наси-
лием, широко применяемым ОПГ для поддержания 
внутренней дисциплины. Кроме того, обычной прак-
тикой ОПГ является предварительное инструктирова-
ние жертв о том, что им следует говорить, если к ним 
обратится полиция или другие представители власти.

Управление ООН по наркотикам и преступности 
подготовило восемь ключевых фактов о торговле 
людьми в XXI веке, которые помогут лучше понять 
предпосылки этой преступной деятельности, ее связь 
с миграцией, изменением климата и конфликтами, а 
также то, как вербуются и эксплуатируются жертвы.

1. Торговля людьми происходит во всех регио-
нах мира.

Совершается повсеместно. Однако в основном 
людей перевозят из стран с низким уровнем дохода 
в страны с более высоким уровнем дохода. Большин-
ство (около 60 процентов) выявляются в пределах 
своей страны, тогда как жертв трансграничной тор-
говли обычно находят в том же регионе (18 процентов) 
или в близлежащих государствах (шесть процентов). 
Лишь 16 процентов оказываются далеко от места сво-
его происхождения. 

2. Широко распространенное преступление и 
прибыльный бизнес.

Истинные масштабы преступления установить 
трудно. К примеру, по данным ООН, в 2020 году посту-
пило около 50 тысяч жалоб из 141 страны. Однако до 
50 млн человек во всем мире, что эквивалентно насе-
лению Южной Кореи или Уганды, могут подвергаться 
разным формам эксплуатации.

Масштабы торговли людьми растут быстрыми тем-
пами, так как эта деятельность является высокодоход-
ным бизнесом, приносящим ежегодно около 150 млрд 
долларов прибыли. 

3. Торговля людьми процветает из-за бедности, 
конфликтов и изменения климата.

Обусловлена сложным взаимодействием социаль-
ных, экономических и политических факторов. Кон-
фликты и преследования, бедность и политическая 
нестабильность, отсутствие доступа к образованию 
и рабочим местам, миграция и вынужденное пере-
мещение, гендерное неравенство и дискриминация, 
стихийные бедствия и изменение климата - все это 
создает благоприятные условия для торговли людьми.

Почти половина населения мира живет менее чем 
на 6,85 доллара в день, а по меньшей мере три млрд 
человек - в районах, серьезно пострадавших от изме-
нения климата и деградации окружающей среды, что 
делает миллионы людей уязвимыми перед эксплуата-
цией. Торговцы людьми извлекают выгоду из отчая-
ния, неравенства и нехватки ресурсов, нацеливаясь на 
уязвимых, маргинализированных или находящихся 
в трудном положении людей, включая нелегальных 
мигрантов и тех, кто срочно нуждается в работе.

4. Используются все методы (от обмана до наси-
лия) для вербовки и эксплуатации.

Из-за того, что случаи торговли людьми часто не 
доходят до правоохранительных органов и не пресле-
дуются по закону должным образом, это преступле-
ние характеризуется высокими вознаграждениями 
и низкими рисками для виновных. В результате пре-
ступники получают значительную прибыль, не опаса-
ясь наказания.

Используя высокий спрос на дешевую рабочую 
силу, преступники эксплуатируют пробелы в зако-
нодательстве и его исполнении, а также коррупцию 
и слабость государственных органов для осуществле-
ния своей незаконной деятельности. Они обманывают 
жертв, обещая им лучшую жизнь в другой стране 
или интересную работу с большими доходами, либо 
используют прямое насилие в отношении уязвимых 
людей, чтобы принудить их к разным формам эксплу-
атации.

5. Избежать рабства чрезвычайно сложно.
Жертвы часто вынуждены терпеть бесчеловечные 

условия и сталкиваются с большими трудностями 

при попытке вырваться из рук эксплуататоров, кото-
рые используют разные методы и манипуляции для 
их контроля. Их могут избивать, угрожать и шанта-
жировать. Порой часто нет другого места, куда можно 
пойти, а также у них могут отбирать паспорта и про-
чие документы. Многие даже не осознают, что явля-
ются жертвами, особенно если ими манипулируют 
партнеры или родственники.

Страх перед репрессиями часто удерживает жертв 
от обращения за помощью, и они пытаются спастись 
самостоятельно, нежели с помощью властей. Хотя 41 
процент все же обращается в правоохранительные 
органы, а полиция начинает активно расследовать 
дела только в 28 процентах случаев.

6. Распространенная форма торговли людьми - 
принудительный труд.

Некоторые люди работают долгие часы на фабри-
ках за минимальную плату или вовсе бесплатно, про-
изводя одежду, компьютеры или телефоны. Другие 
работают на полях, плантациях или рыбацких суднах 
(часто в суровую погоду), выращивая кукурузу, рис 
или пшеницу, собирая урожай кофе и какао-бобов или 
ловя рыбу. 

Около 10 процентов вынуждены заниматься неза-
конной деятельностью, такой как карманная кража, 
попрошайничество или сбыт наркотиков.  К другим 
формам эксплуатации относятся принудительные 
браки, изъятие органов и домашнее рабство. 

7. Женщины в числе наиболее часто выявляе-
мых жертв.

Никто не застрахован от торговли людьми. Люди 
любого пола, возраста, происхождения и во всех реги-
онах мира становятся жертвами преступников.  

Женщины и девочки составляют большинство: 42 и 
18 процентов соответственно. 

В то же время в последние годы увеличилось число 
выявленных жертв среди мужчин (23 процента) и 
мальчиков (17 процентов). В основном их используют 
для принудительного труда. 

За последние 15 лет доля детей среди жертв тор-
говли людьми утроилась и составила 35 процентов.

8. Торговцами людьми может быть кто угодно.
Согласно имеющимся данным: 58 процентов осу-

жденных за торговлю людьми составляют мужчины. 
При этом вовлеченность женщин в эту преступную 
деятельность выше, чем в других видах преступле-
ний, и составляет 40 процентов осужденных. 

Торговлей людьми занимаются и организованные 
преступные группировки, и лица, действующие в оди-
ночку или в небольших группах.  

Часто, помимо торговли людьми, преступные орга-
низации причастны к другим серьезным преступле-
ниям, включая торговлю наркотиками или оружием, 
а также коррупцию и подкуп должностных лиц. Такие 
группы эксплуатируют большее число жертв, часто в 
течение более длительных периодов времени, пере-
возя их дальше и используя больше насилия, чем неор-
ганизованные преступники. 

Однако торговцами людьми также бывают члены 
семьи жертвы (родители, партнеры, родственники или 
знакомые).

УЗБЕКИСТАН УКРЕПЛЯЕТ 
ЗАКОНЫ ПРОТИВ  

ТОРГОВЛИ ЛЮДЬМИ
В последние годы Узбекистан усилил национальное 

законодательство и ввел строгие наказания для тех, 
кто занимается торговлей людьми. Созданы специа-
лизированные правоохранительные подразделения, 
которые работают над выявлением и пресечением 
преступных сетей. Государство активно сотрудничает 
с международными организациями и соседними стра-
нами для эффективного обмена информацией и коор-
динации усилий.

Борьба с торговлей людьми поднялась в Узбекистане 
до уровня государственной политики, а действенное 
участие представителей министерств и ведомств в 
данном процессе свидетельствует о том, что в стране 
этому вопросу придается большое значение. В целях 
совершенствования правовых основ в области проти-
водействия торговле людьми глава государства в 2020 
году подписал Закон «О противодействии торговле 
людьми» в новой редакции, в который введены новые 
понятия, такие как «жертва торговли людьми», «пред-
полагаемая жертва торговли людьми», «идентифика-
ция жертв торговли людьми». 

В соответствии с законом жертва торговли людьми 
или предполагаемая жертва торговли людьми имеет 
право на временное убежище, медицинскую, пси-

хологическую, юридическую и другую необходи-
мую помощь, включая практическую (возвращение в 
страну происхождения или государство на постоян-
ное место жительства).

Помимо принимаемых правоохранительными 
органами мер, Узбекистан уделяет большое внимание 
поддержке и реабилитации жертв торговли людьми. 
Разработаны программы социальной и психологиче-
ской помощи потерпевшим, а также меры по их реин-
теграции в общество. Также ведется активная работа 
по повышению осведомленности населения о рисках 
торговли людьми через образовательные кампании и 
общественные мероприятия.

Всего за январь-май 2024-го 69 человек осуждены по 
статье 135 Уголовного кодекса (торговля людьми). Из 
них 52 приговорены к лишению свободы, 17 - к нака-
заниям, не связанным с лишением свободы (условно 
или с ограничением свободы). Из осужденных 53 жен-
щины и 16 мужчин. В результате этого преступления 
пострадали 86 человек, из них 63 женщины и 14 детей 
до трех лет. В целом за 2023 год по аналогичной статье 
осудили 126 человек. 

Необходимо отметить, что в пункте 95 приложе-
ния № 1 Указа Президента «О Стратегии «Узбекистан 
- 2030» от 11 сентября 2023-го предусмотрено совер-
шенствование системы внешней трудовой миграции, 
оказание всемерной помощи гражданам, работающим 
за рубежом, а также дальнейшее развитие междуна-
родного сотрудничества в сфере противодействия 
незаконной трудовой миграции и торговле людьми.

Большое внимание уделяется информационной 
работе среди населения. Проводятся кампании по 
пропаганде здорового образа жизни и профилактике 
наркомании, что является важным фактором, преду-
преждающим торговлю людьми.

Более того, Узбекистан ратифицировал ряд между-
народных документов по противодействию торговле 
людьми. В частности, Конвенцию ООН о борьбе с 
торговлей людьми и c эксплуатацией проституции 
третьими лицами; Конвенцию ООН против трансна-
циональной организованной преступности; Протокол 
о предупреждении и пресечении торговли людьми, 
особенно женщинами и детьми, и наказании за нее.

Президент Шавкат Мирзиёев 21 декабря 2023 года 
подписал Указ «О дополнительных мерах по проти-
водействию торговле людьми и широкому внедрению 
принципов достойного труда». Согласно документу, 
Национальная комиссия по противодействию тор-
говле людьми и принудительному труду преобразо-
вана в Национальную комиссию по вопросам проти-
водействия торговле людьми и достойного труда. 

Среди семи основных задач Национальной комис-
сии - координация деятельности республиканских 
органов исполнительной власти, органов самоуправ-
ления граждан, негосударственных некоммерческих и 
иных организаций в сфере противодействия торговле 
людьми, всесторонней поддержки лиц, пострадав-
ших от нее, а также широкого внедрения принципов 
достойного труда, международных трудовых стандар-
тов, защиты трудовых прав граждан.

Также в Ташкенте функционирует современный 
Республиканский реабилитационный центр по оказа-
нию помощи жертвам торговли людьми, куда привле-
чены медики, юристы, психологи и другие специали-
сты. Ими также разработана методика реабилитации, 
учитывающая индивидуальные качества личности.

Центр осуществляет деятельность, руководствуясь 
принципами недопустимости дискриминации жертв 
торговли людьми, конфиденциальности частной жизни 
и личности, социальной и юридической поддержки.

Госдепартамент США в Годовом отчете о ситуации 
с торговлей людьми за 2023 год отмечает, что прави-
тельство Узбекистана прилагает значительные усилия 
для соблюдения стандартов по искоренению торговли 
людьми, продемонстрировав в целом активизацию 
усилий по сравнению с предыдущим отчетным пери-
одом. Эти меры включали расследование, судебное 
преследование и осуждение большего числа торгов-
цев людьми; усиление поддержки трудовых мигран-
тов за границей; увеличение финансирования един-
ственного в Узбекистане приюта для жертв торговли 
людьми.

Благодаря комплексному подходу и международ-
ному сотрудничеству Узбекистан продолжает укре-
плять свои позиции в борьбе с этим глобальным злом, 
стремясь создать безопасные условия для всех своих 
граждан и внести вклад в решение мировой проблемы.

Подготовила
Анастасия Боровикова.

«Правда Востока».

ХРОНИКА ОЛИМПИАДЫ

В общем зачете спортивной делегации Узбекистана 
еще одна олимпийская награда - бронзовая. Как 
считают эксперты, эта медаль с золотым оттенком 
завоевана вполне заслуженно нашим дзюдоистом 
Музаффарбеком Турабоевым в весовой категории 
до 100 кг. 

 Тимур Низаев. 
«Правда Востока».

Парню из сурхандарьинского Бай-
суна в апреле исполнилось 24 года. Из 
семьи потомственных палванов. Отец 
у него чемпион мира по курашу. Чет-
веро братьев тоже мастера по разным 
стилям единоборств; самый младший 
уже отличился на татами, победитель 
молодежного чемпионата мира. 

Родиться на земле легендарного 
богатыря Алпамыша, подвиги кото-
рого воспеты в национальном эпосе, и 
не стать борцом - нонсенс. Мальчишки 
в тех краях просто обречены стать пал-
ванами. Вековые традиции кураша. 

Музаффарбек включен в сборную 
республики еще в 2017 году. И как 
отметил его первый и единственный 
наставник Улугбек Азизов, в боль-
шие возможности долговязого юноши 
мало кто верил. Нетипичный по ком-
плекции был для дзюдо - рост под два 
метра, худой, угловатый. Но он посте-
пенно набирал вес, обрастал мышцами 
и из разряда перспективных перешел в 
категорию признанных мастеров меж-
дународного класса. Дважды стано-
вился победителем континентального 
первенства. Поднимался на верхнюю 
ступеньку пьедестала почета на тур-
нире мировой серии Большого шлема. 
Случались и относительные неудачи, 
когда он был третьим на вторых по 
значимости соревнованиях в кален-
даре Международной федерации 
дзюдо (IJF). Однако набирался опыта, 
учился на своих ошибках и двигался 
дальше. 

Во весь голос заговорили о Музаф-
фарбеке два года назад. На мундиале, 
впервые организованном в Ташкенте, 
сурхандарьинец преподнес сенсацию. 
За день провел пять поединков и во 
всех одержал победы, в том числе и 
досрочные с оценкой «иппон».

То, что столь высокое достижение 
не случайно и не связано с фактором 
родных стен, доказал затем на Азиат-
ских играх в Китае, а потом - и на пре-
стижном турнире Masters во Франции. 
Вновь одолел зарубежных коллег со 
множеством титулов и званий. 

Длинный путь проделал за полтора 
года, чтобы завоевать право на уча-
стие в Олимпийских играх, завершив 
квалификационный отбор на четвер-
том месте в мировой табели о рангах. 

Как один из сеяных на олимпий-
ском турнире по дзюдо М. Тура-
боев начал схватку со второго круга 
- привилегия для восьми сильней-

ших на планете. Соперник - казах-
станец Нурлихан Шархан, который 
в рейтинге занимает 23-ю позицию. 
Кто фаворит, понятно. Однако сла-
бых на Олимпиаде не бывает. Наш 
земляк уважительно отнесся к про-
тивнику. Действовал без шапкоза-
кидательского настроя, но и не фор-
сировал события. Одна была лишь 
заминка, когда резким движением  
Н. Шархан нанес небольшую травму. 
Все обошлось. Как и предполагалось, 
узбекистанец спокойно и уверенно 
завершил поединок в свою пользу.

Наш соотечественник сразу взял за 
бока Михаэля Коррела (Нидерланды). 
Уже на 28-й секунде применил корон-
ный прием и получил судейскую 
оценку «вазари». А заключительную 
точку поставил за несколько мгнове-
ний до окончания четырехминутной 
схватки. 

Полуфинал с безусловным лидером 
в весовой категории до 100 кг Зелимом 
Коцоевым (Азербайджан) пошел не по 
плану. Музаффарбеку не удалось навя-
зать свою борьбу. Дзюдоист из Баку 
и его тренер разработали такую так-
тику, которая выбила козыри нашего 
земляка. Забегая вперед, отметим, что  
З. Коцоев в итоге стал чемпионом  
Игр-2024. 

А вот шанс стать призером на 
татами в парижском спорткомплексе 
«Марсово поле», расположенном 
почти у подножия Эйфелевой башни, 
наш дзюдоист не упустил. В противо-
стоянии с Николозом Шеразадишвили 
(Испания) провел отточенный до 
автоматизма прием учи-мата, а через 
несколько секунд - мощный маки-
коми с высокой амплитудой броска, 
который французские телеоператоры 
довольно долго смаковали, повторяя 
раз за разом. Образец красоты япон-
ского дзюдо, который наверняка будут 
изучать как профессионалы, так и 
любители из 198 стран, объединенных 
Международной федерацией дзюдо.   

…Вспомнилась встреча с одним 
зарубежным коллегой на пресс-конфе-
ренции, состоявшейся после победы 
Музаффарбека на ташкентском чемпи-
онате мира. Он тогда озадаченно спро-
сил, что означает фраза чемпиона: «Я 
из Байсуна, и этим все сказано». Когда 
ему все разъяснили, репортер поднял 
вверх большой палец и заявил: «Вели-
кие у вас традиции. Потому так богата 
земля Узбекистана на таланты». 

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ СУДЬБЫ:ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ СУДЬБЫ:  
СДЕЛКИ ВТЕМНУЮСДЕЛКИ ВТЕМНУЮ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)


